

PARRAFOS SUELTOS

El latino y el sajón.

(PARALELO.)

Somos descendientes de esa raza española de ardiente fantasía y fecunda en ideales, presa siempre de febril agitación que la lleva como sobre indómito corcel recorriendo todos los espacios de la idea, á hollar desierto abrasadores como floridos campos, hasta rendir la jornada del ideal en brazos del cansancio y del dolor. Otras veces sube en rauda vuelo en el cielo de la fantasía y se remonta en los confines de la estática para caer sin fe ni aliento en las quimeras y en la pobreza. Somos luchadores del espíritu, pero olvidamos el lado práctico de las cosas.

Somos más poetas, más literatos y menos prácticos y positivistas. Si una nación avanza en punto á progreso intelectual, fuerza es también que invente, que transforme ideas en realidad, que vaya en pos de algo nuevo en el arte, en la industria. Vivamos de un ideal, pero hagamos algo, trabajemos en la obra, en la religión del arte, del plasticismo, del invento, de la máquina, algo en fin que sostenga esos ideales, espacice esos horizontes, presentándolos más luminosos en el templo de las artes.

Los pueblos del Norte se han entregado al desarrollo de las artes útiles y de aquí su vasta preponderancia comercial que marcha paralelamente con su institución y progreso.

Nosotros damos brillo y esplendor á todos los lineamientos literarios, creamos ateneos y academias, pintamos hermosos cuadros, echamos al viento armonías é himnos patrióticos, formamos literatos, economistas, estadistas, políticos y héroes, elementos sin duda de grandeza; ellos con su educación, su inquebrantable constancia, construyen máquinas, fábricas y talleres, crean negocios, abundan en dinero, forman industriales y mecánicos, nos hacen pagar pesado tributo en todos los enseres de la vida, explotan nuestras minas, nos abren vías férreas, nos envían sus manufacturas extraídas de nuestras materias primas, llenan nuestros puertos con sus buques, y en una palabra triunfan de nosotros en toda la línea. Ellos han sabido formar el obrero, el artesano inteligente, el industrial activo en la agricultura, en la industria, en la mecánica, en el comercio; nosotros cantamos mientras ellos trabajan; formamos el edificio comenzando por la cúpula y lo demás lo dejamos en el aire. Tenemos tanta inteligencia, tanto esfuerzo como ellos, pero tenemos menos voluntad y un sistema de educación que consiste en formar hombres de título, de profesión, de letras, empleados, es decir, hombres nada aparentes para desarrollar los recursos del país. En vez de esa clase de la cual hay ya en todos estos estados plétora considerable, y la que sin duda presta á la sociedad buenos servicios, países incipientes como los nuestros deben crear hombres que perfeccionándose en la industria, en el comercio, en las ciencias y artes de aplicación puedan ganar tanto que hagan menos buscados los empleos públicos, desarrollando la industria general que es el principio para hacer ricos á los pueblos y más moralizadas á todas las clases.

Pues ahora decimos que es necesario no adormecerse sobre proyectos y palabras que, es necesario poner mano á la obra é iniciar ya el fecundo desarrollo de las artes mecánicas y liberales. El arte está destinado á cambiar la tosca materia prima en todos los productos útiles de la industria; la agricultura está encargada de hacer ricos y felices á los pueblos.

Viernes 18 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

El problema económico

No cometeremos la injusticia de atribuir únicamente á desaciertos del Gobierno al cual combatimos toda la culpa de la pésima situación económica por que atraviesa el país. Hay que hojear la historia siempre que se trata de Economía. Nuestra apurada situación tiene que ser analizada desde épocas anteriores reconociendo siempre las mismas causas: Malos Gobiernos y gobernados egoístas. Así, pues, ni la iniciativa del Poder ni la de particulares han podido ejercerse de manera que trajesen aparejado el bien del país.

El ferrocarril á Limón no solamente tuvo las apariencias todas de un Panamá, sino que minó los cimientos al edificio de nuestra prosperidad.

Ese ferrocarril comenzó haciendo circular un poco de oro y siendo, en primer lugar un *productor* de letras contra el extranjero. Entonces nuestro papel moneda podía aceptarse á la par y el cambio apenas si exigía la ganancia ó comisión justa del pequeño trabajo de las operaciones.

Arreglos y transacciones posteriores q' la opinión pública ha juzgado siempre como *golpes de bolsa* produjeron la conclusion del ferrocarril y el reconocimiento de deudas mal adquiridas que el Pueblo costarricense ha negado siempre deber.

El Ferrocarril que costó al País tan enormes sumas, con cuyo monto pudo haberse construido con rieles de plata, convirtiéndose en una especulación mas con privilegios y derechos para imponer la ley.

Las Compañías extranjeras no han tenido ni tienen la culpa de haber entrado en negociaciones ruinosas para Costa Rica, sino nuestros hombres públicos que ante un moderado deseo de popularidad y lucro no vacilaron en comprometer nuestro porvenir tal vez ilusionados por su inexperiencia ó cegados por la pueril vanidad que tan frecuentemente con-

vence al necio—de ser un verdadero talento.

Es natural que las compañías extranjeras que habían de gastar poco ó mucho en la obra y en primas y comisiones honrosas ó no habían de exigir condiciones leoninas.

Las obtuvieron, y allí comenzó el desacierto, mejor dicho, el crimen de lesa Patria.

El ferrocarril dejó de ser *nuestro* y dejó de ser factor de riqueza pública: fué y es, sencillamente un *intermediario* entre el productor y el mercado: se convirtió meramente en una empresa de transportes con privilegios tales y tan imprudentes que no solamente hacen imposible la competencia directa sino que nos obligan á soportarlos por un siglo. Esos privilegios que el delito de varios Gobiernos concedió, ensanchó y confirmó, dan al *intermediario* la facultad de reservarse la mejor parte en cambio de un servicio bastante defectuoso, de transporte.

El productor pues ha tenido que someterse á la imposición y renunciar á parte muy notable de lo que había de constituir su ganancia.

El productor, al llegar al mercado ha de someterse al precio en él establecido y soportar alza ó baja: en cambio el *intermediario*, el *mero transportador*, el *ferrocarril*, impone fuerte tarifa sin baja y sí con alzas á capricho.

Y como si esto aun fuera poco, ese ferrocarril por su naturaleza misma, formada por las criminales complacencias, se convirtió en algo que podemos comparar con un *plano inclinado* cuya parte baja descansa en el extranjero, y lo alto en el bolsillo de cada costarricense.

Tal es, en efecto, la fuerte corriente establecida en forma de letras de cambio por los *dueños* del ferrocarril y llevado hasta el increíble extremo de aumentarlo manteniendo lujosísimo tren de empleados con enormes sueldos, todos extranjeros, es decir, exportadores de nuestro dinero, sin darnos á cambio producto ninguno sino su servicio que en la balanza del comercio no pesa como debiera.

(Continuará.)

ELEFANCIA

(Concluye)

Tratamiento y preparación.

PURGANTE:

Sanroquina, extracto de la hoja ó raíz, 3 onzas.

Se toma una vez al mes.

JARABE:

Gramma raíz y rama.... 1 libra

Sanroquina, raíz..... 2 onzas

Zarza, raíz y rama.... 4 "

Vira vira, la rama.... 2 "

Cedro amargo, el aserrín.. 2 "

Zábila, el cristal..... 2 "

Escorzonera, la raíz.... 2 "

Sal de Epsom..... 4 "

Ioduro de potasio..... 15 gramos

Tómese tres cucharadas al día hasta la desaparición de los síntomas de la enfermedad.

Tiene la misma eficacia para la lepra que para la sífilis.

Como *agua de pasto* tómese raíz de sanroquina triturada en frío en proporción de una onza por litro de agua.

Si el purgante produce vómitos fuertes se calman con cucharadas de agua de coca. Si el jarabe irrita mucho se suspende por unos días.

Nota:—La escorzonera es muy común en Atenas y San Mateo. En el Instituto Físico-Geográfico debe hallarse ya científicamente clasificada.

BAÑOS:

Tres días después del purgante se aplicarán baños generales ó locales con un cocimiento de *Sanroquina*, tibios, cada tres días. El jarabe no los impide.

DIETA.

Evitar:—baños fríos, vientos húmedos y lugares pantanosos, el sereno, alimentos irritantes y bebidas espirituosas, carne y manteca de cerdo, gallina, palomo y pezcado.

Guárdese absoluta continencia durante el tratamiento y algún tiempo después.

Desinfectense las habitaciones con frecuencia. Cámbiense los pañetes y repellos de las paredes cada tres meses y á puerta cerrada quémese azufre con vinagre sobre planchas de hierro caliente. Los objetos de madera ó hierro desinfectense pasándolos por fuego, frotándolos con sustancias desinfectantes.

Lo anterior es lo que hemos podido extractar y ordenar de una serie de artículos tomados de nuestros canjes, con la buena intención de divulgar lo que puede ser útil á la humanidad.

CORRESPONSALES

De Río Jiménez.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".

San José.

Muy señor mío:

Con mucho gusto empieso á escribir remitiéndole mis pobres apuntes que tanto deseo tiene

Ud. de publicar acerca de la agricultura de estos lugares.

Como Ud. muy bien sabe, desde el "Río Sucio" á "Toro Amarillo" no tenemos línea férrea y por este motivo es que allí en aquel lugar se abandonó el cultivo del precioso fruto del banano.

Allí por aquellos lados hay varias haciendas que pertenecen á "La Tropical Trading and Transport Co Limited", y á su socio Mr. Keith.

Las fincas en relación son cultivadas de potreros con pastos de varias clases; ganado de cría y de engordo, hay unos pocos de caña, trapiches y varios miles de hule, que fue sembrado artificialmente; casas cómodas para mandadores y peones.

De este lado de Toro Amarillo hay un pequeño caserío en su mayor parte de negros jamaicanos. Cultivan estos habitantes bananos en pequeñas cantidades. Tienen cría de ganado en pequeña escala y crían varios otros animales de distinto género.

Después de Toro Amarillo tenemos las fincas de "Rios Guápiles", "El Salvador" y "La Numanancia."

La hacienda Rios Guápiles, señor Redactor, es una de las mejores fincas de esto lugares, tanto por su posición topográfica como por su clima y su engrandecimiento. Cuenta esta hacienda con 200 manzanas de Bananal, 20 idem. de café y otras de potrero de varias clases de pastos.

La cría de ganado y bestias es de lo mejor.

Hay una buena casa de habitación para residencia del propietario y un regular caserío para peonadas. Hay una buena máquina de aserrar madera y una estufa para secar café.

Como á una legua de la casa de habitación y con dirección al Sur, está una *Colonia* que se cree que con el tiempo llegue á ser muy extensa, debido al genio empresario del Señor José Quirós que es el dueño de dicha finca "Guápiles."

En este lugar, Señor Redactor, no ha ocurrido nada que pueda ser censurado en estos días.

El Señor don Carlos Solórzano se ha retirado de la Agencia de Policía el cual fué reemplazado por don Leopoldo Villanave.

En mi próxima continuaré informándole sobre Agricultura:

EL CORRESPONSAL.

Río Jiménez, 6 de Nov. de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

Mercado de la Soledad.

Tuvimos una sorpresa agradable al ver lo adelantados que van estos edificios. Ya el galérón del Norte, que pudiéramos llamar el nº 1 ya está recibiendo la cubierta, y el otro, ó nº 2 tiene ya los cimientos.